

# EL OBRERO

## BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1697

Palma de Mallorca, 6 de Julio de 1934

PRECIO: 15 céntimos

«Nosotros no estamos dispuestos a soportar una República imbuida de monarquismo y nos colocamos en la situación de civismo en que estábamos frente al Estado en 1930».

(Del discurso de Azaña en el «Cine Pardiñas»)

### El precio de una profecía

Cuando se produjo la huelga de campesinos, ante las reiteradas manifestaciones del Ministro de Gobernación, tendenciosas y contradictorias, con las cuales se pronosticó el fracaso de la huelga más vasta y justificada de los anales huelguísticos, hubimos de decir lo que nos pareció había de tolerar la censura, uno de tantos medios con que Salazar Alonso pensaba dar realidad a sus fantasmas; esto es, que una vez normalizada la situación nos enteraríamos si había habido fracaso, y, de haberlo, la extensión del mismo y a cambio de cuantas arbitrariedades, atropellos y falacias habría conseguido el Ministro de Gobernación el título de profeta.

Hoy, no obstante haber sido reemplazada la censura por las multas y recogidas arbitrarias, nos ha sido dado reconstruir la verdad verdadera, según la cual, Salazar Alonso acertó: en conjunto la huelga de campesinos en cuanto a sus fines inmediatos ha fracasado. Pero este fracaso, dadas las causas que lo han determinado, constituye para los campesinos un sedimento de santa rebeldía necesaria para empresas de mayor envergadura revolucionaria, mientras que para el equipo gubernamental que se ha apuntado el tanto a su favor, aquella derrota implica su descalificación total y absoluta para ostentar el título de gobernantes de una República democrática y, por añadidura, de trabajadores de todas clases.

La lista de atrocidades con que ha cristalizado la represión es tan extensa, que renunciarnos a su enumeración. Baste de decir que ha superado en desacato a los más elementales derechos ciudadanos a las que envilecieron a la monarquía Borbónica.

Mientras ha durado la huelga de campesinos e interin a los súbditos de esa República de trabajadores no nos era permitido conocer otra verdad que la suministrada por Salazar Alonso, los más caros sentimientos, la libertad y la vida de los trabajadores han estado a merced de la guardia civil puesta al servicio de los caciques de antaño, que se van convirtiendo en único basamento del régimen.

Quien triunfa con semejantes armas se situa al borde de la derrota definitiva.

Si algún resto de confianza conservaba el lerrouxismo entre la clase trabajadora, hábrase desvanecido con su conducta frente a la huelga de campesinos, la que, a parte de aquella virtud que hemos apuntado, ha tenido la de quitar la careta, a los que, disfrazados de republicanos, se están conduciendo como unos perfectos asistentes de todos los intereses bastardos de la España negra.

### Camaradas:

El aumento registrado desde hace tiempo en la impresión de EL OBRERO BALEAR hemos podido ir costeándolo. Se ha procurado, dentro las posibilidades económicas, no aumentar el precio de la suscripción de este semanario. Más ahora nos vemos precisados a pedir un pequeño sacrificio—otro más—a nuestros abonados. Desde el corriente mes la suscripción valdrá SESENTA CÉNTIMOS, en vez de los cincuenta y cinco que venían satisfaciendo. Esperamos que todos se harán cargo de la necesidad de dicho aumento, pues el seguir como hasta ahora implicaría la creación de un déficit, que llevaría aparejado la desaparición de nuestro querido semanario.

### Recorte

Con el título que encabeza estas líneas publicó con fecha 6 de febrero de 1897, el diario republicano «Autonomía», un artículo del insigne novelista V. Hugo, de fecha 22 octubre 1868, el cual refiriéndose a lo que sería la República en España dice, entre otras cosas, lo siguiente: «Una República en España sería la prueba pura y simple de la soberanía del hombre sobre sí mismo, soberanía indiscutible sobre la cual no puede recaer votación; sería la producción sin tarifas, el consumo sin aduanas, la circulación sin trabas, el taller sin proletario, la riqueza sin parasitismo, la conciencia sin prejuicios, la palabra sin mordaza, la ley sin mentiras, la fuerza sin ejército, la fraternidad sin Caín; sería el trabajo para todos, la instrucción para todos, el cadalso para nadie; sería el ideal hecho tangible, y lo mismo que hay la golondrina-guía habría la nación-ejemplo. Nada de peligro en ello. España Democrática es España ciudadela. La República en España, sería la probidad administrando, la verdad gobernando, la libertad reinando.

La República en España sería la irradiación de lo verdadero, promesa para todos, amenaza únicamente para el mal; sería ese gigante, el Derecho, de pie en Europa detrás de esa barricada llamada los Pirineos.»

Aunque el autor de «El Hombre que ríe» se refería a la 1.ª República, demuestra que no conocía a los españoles o que lejos de haber avanzado por el camino de la justicia hemos retrocedido hacia la arbitrariedad; allí donde V. Hugo pone tantas virtudes pongan los vicios correspondientes y tendrán el retrato de esta República que es el guiso de liebre sin liebre. El Derecho, ese gigante, se ha convertido en Pigmeo encarnado en eso que llaman un ministro de Gobernación. La probidad administrando huele a arroz y maíz, a tarifas ferroviarias, a haberes del clero, a plazas que han sido creadas para colocar a los amigos y a las amigas (?) ¡que asco!

Si Víctor Hugo, resucitara ¿reconocería su error? aunque es de sabios mudar de opinión, lo cierto es que, los que tienen patenté de tales no suelen mudar; con sus metáforas inaplicables a la realidad entran en la inmortalidad haciendo dichas cosas muy bonitas pero habiendo hecho cosas muy feas. En España padecemos augurios de estos sabios.

Los sabios al escuchar—no sabe el pueblo que hacer—si ha de reír o llorar—si ha de dudar o creer. F. C. G.

### Notas sueltas

#### República de monárquicos

Desde el mes de septiembre último la República ha perdido el rumbo, ha dicho Azaña.

El rumbo y el contenido republicano, decimos nosotros. Y es natural; desde dicha fecha los gobiernos que ha tenido la República han gobernado en monárquico. Gil Robles, monárquico y fascista, ha sido el timonero de la nave gubernamental. El ha marcado la ruta a seguir y todos, desde Lerroux a Samper, no han hecho más que obedecer sus mandatos, que han consistido en desplazar de la República a los republicanos auténticos y en entregar ésta a los monárquicos.

Y así se ha dado el caso de que el ensanchamiento de la base de la República de que tanto se vanagloria Lerroux no ha sido más que la destrucción de esta base republicana, cimentando otra pura y exclusivamente monárquica. Esta ha sido la obra lerrouxista: hacer una República de monárquicos.

#### La pacificación de los espíritus

Uno de los argumentos que empleaba Lerroux para gobernar en... monárquico, era que había que pacificar los espíritus. De ahí la amnistía a los del 10 de Agosto, el pago de los haberes al clero y todas las demás concesiones hechas a las derechas. Esas concesiones han dado lugar a Gil Robles para que dijera a los suyos que no había por qué tener impacencias para gobernar mientras los radicales les realizaran su programa. Y eso, la realización por los lerrouxistas del programa de las derechas monárquicas, que ya es un hecho innegable, naturalmente ha pacificado los espíritus de los monárquicos, pero a cambio de llenar las cárceles de trabajadores, clausurar las Casas del Pueblo, destituir a Alcaldes y Ayuntamientos socialistas, perseguir ferozmente a la prensa socialista y republicana de izquierda, hacer derramar mucha sangre proletaria, soliviantar a los catalanes con atentados a su autonomía y comprometer con sus desplantes de gobierno la economía del país y la paz y tranquilidad de la inmensa mayoría de los españoles.

En eso ha consistido la tan cacareada pacificación de los espíritus.

#### Quien manda, manda

Dice «Justicia Social», de Mahón:

«Así como el señor Samper es esclavo políticamente de Gil Robles, el Gobernador de Baleares es esclavo de un señor al que no puede contrariar porque en realidad es el que verdaderamente manda. La necesidad de ejercer un cargo, contra viento y marea, obliga a esa tutela. ¿Ese señor se llama Zaforteza? ¿Se llama Sampol? ¿Se llama March? El nombre importa poco. Lo cierto es que el señor Manent no goza de independencia en su cargo, como no la gozaron jamás la inmensa mayoría de los Gobernadores de Baleares, pues todos ellos se movían bajo las órdenes de los caciques mallorquines que no toleraban más voluntad que la suya.

Esta es la razón por qué el señor Manent autoriza las mascaradas clericales, prohibiendo por otra parte las otras manifestaciones políticas callejeras, organizadas por los socialistas y comunistas.

Y que no nos venga con el cuento de que su conducta en esta cuestión obedece a un sentimiento de liberalismo y equidad que no compagina en la práctica cuando se trata de obreros.

Diga con toda claridad el señor Manent que obra en tal forma porque se ve obligado a ello, y estaremos al cabo de la calle. Todo lo demás es ganas de perder el tiempo.»

SILVERIO

## Recuerdos y contrastes

Salido de la cárcel, en la que me reclusieron por escribir como hombre y no como literato, me encaminé a mi pueblo natal. Tras larga ausencia retorné a él creído que la República me le había metafosado la síntesis de su pobre y triste vida. Pero lejos de hallarlo favorecido de florecientes aportaciones espirituales extirpadoras de toda miseria e ignorancia babosidades de ignominioso caciquismo, vi con la consiguiente amargura que seguía ensombrecido por este mismo funesto fantasma imperando con idénticos reñanos y pujanza de antaño.

Las mismas vetustas y ruines beatas y los mismos soberbios tartufos biliosos santurreros de ayer me lo gobiernan hoy asistidos de toda la enforia reaccionaria que les llega del poder central.

Sin más bienes de fortuna que la personal mía, quise buscarme el cotidiano pan del cuerpo a cambio de otro mío para las almas oscuras y adormecidas de los yacientes en el alfabatismo más absoluto y lamentable.

Mi plausible intención sonó como terrible blasfemia en el carcomido y maligno criterio de esas fuerzas «vivas» que, incauta o benigna, la República, por no saber enterrarlas, se me airaron con ésta descarada insolencia. «Tú no eres dómíne ni profesor para poder enseñar. Además, no les inculcarías más que ideas malas. Incluso les dirías que no hay Dios.»

Esta enojosa contingencia me hizo conocer a mi amigo Elyo. De entre la caterva de mis paisanos, alzóse éste divino renegado de su casta. Adicto a mi causa, vi surgir éste hijo pródigo de Ca'n Roña. Casa parial del más hacendado burgués rural de ese pueblo de feos probombres de desván.

Mi amigo Elyo, sintiendo en su conciencia ramalazo de dignidad hombruna, encarándose con toda la faramalla mezuquina y tenebrosa del lugar, gritoles: Pero ¿que hombre consciente puede creer en ese Dios vuestro que a trueque de fementidos rezos desde hace siglos os permite vivir y medrar sobre la miseria de semejantes que explotáis como a bestias? Ese mismo día, gracias al dadivoso corazón de este mi amigo Elyo, pude irme de tanta ponzoñosa caverna.

Elyo al despedirme no me dejó exteriorizar mi profunda gratitud porque taponó mis palabras con estas suyas: ¡Ohí nol Nada me debes. Este dinero es bien tuyo. Tus padres, braceros, y no perecieron de privaciones y de sudores trabajando en provecho de los míos?

Mi asentimiento, mi triste y doloroso asentimiento si bien quedo silencioso, tuvo enorme notoria sonoridad en los caldosidad de gruesos lagrimones que resbalaron por mis mejillas.

Me marché a ciudad levantina en la que un buen día—al cabo de pocos del de mi llegada a

ella—quedeme sorprendido por lo más inesperado. Deambulando por la calle, vine antemi mi amigo Elyo que no menos perplejo y encantado del encuentro, acabó por decir, luego de leer en mis ojos preñados de ansiedad inquerente. Nada que aquí me tienes; vino la derogación de la ley de términos municipales y se echaron las campanas al vuelo. El autor de mis días quedó como alelado por el embargo de tanto contento. En sus caballos de miserable misma humana llegó a decirme: «Oye tuf Como sea que vendrán muchos brazos de fuera la tasa de jornal la pondre yo, Bastante ya llevaban abusando ellos de nosotros». Al oírle esto creí enloquecer de rabia y de pena. Tuve que hacer inauditos esfuerzos para dominar la disparatada idea que asaltó mi mente; Si, yo incendiario. Pero felizmente pudo más mi raciocinio que el trastorno de mi dolor, y me impuse. ¡Ea pues! me dije; Que valga esa máxima gubernamental. Dejo la cosecha como cosa sagrada. Pero es sagrada la patria potestad? me pregunté. ¡Pobre de mil Quise, encararme con mi padre. Renegar de él. Escupirle a la cara. Pero en buena hora éste tan terrible y doloroso pensamiento quedó quebrado por otro. Me contente con irme. Te juro que lo he abandonado con ánimos de no verle más. Estoy nervioso. Lévame aun sitio de recreo. A un cabaret mismo. Contéstele no. A tal sitio no. Ven, que tenemos tiempo de sacar pasaje para Mallorca; la brisa del mar en esta noche estival tonificará tus nervios. Y los encantos naturales de esa isla dorada tan ponderada por propios y extraños cuya calma y salvaje belleza de sus paisajes tanto enanoran a poetas y a artistas, te servirán de lenitivo a esa conturbación espiritual.

Hace proximamente un mes que nos hallamos en Palma. El otro día mi amigo Elyo quedóse ensimismado viendo zarpar unidades de nuestra Armada que formando ineficaz Escuadra, una de ellas llevaba en su bordo a S. E. el Jefe de Estado.

Pronto borrosas, las plumizas siluetas de sus moles desaparecieron en el horizonte tras cortinaje de humo que remontándose sin disiparse en la inmensidad del espacio, hizo ver a los ojos alucinados de Elyo que se reconcentraba formando densa y descomunal siniestra interrogante.

La apocalíptica interrogante que se cierne sobre el mundo desquiciado y mi amigo—llorando—balbució esta lira bien suya.

Si a mi sentimiento se incorporaran los humanos corazones en éste momento, gozando de sus dones, destruir veriales, arinas y prisiones.

Mi amigo que abomina de la guerra, sabe lo que representa-

## Tranviarias

El Director de Tranvías sigue sintiéndose eufórico. Sin embargo desde que asumió la dirección de la compañía la cosa va de mal en peor. La sociedad que dirige se halla en situación precaria y angustiosa. Los accionistas no cobran dividendos. El material se halla deteriorado e inservible. Las cantidades destinadas en los balances a amortización son irrisorias. Los coches dan asco de sucios y des pintados. ¿Cómo La Última Hora, tan ligada a la Compañía, que tantas campañas ha hecho en pró del turismo, no ha advertido el efecto deplorable que han de producir nuestros coches sucios y polvorientos, propios de una ciudad rifeña?

El barullo administrativo es enorme. En el taller existen actualmente seis o siete coches en reparación y aún estamos esperando la llegada de los seis nuevos prometidos. La falta de coches disminuye la recaudación.

Para hacer economías se ha suprimido el jornal de dos limpiavías y se gasta el doble en electricidad ya que hay trozos de vías que solo se limpian cuando llueve. Y eso que la suciedad de las vías no puede pasar inadvertida al contratista ya que éste puede fácilmente recorrerlas en hermoso coche de su propiedad. Hay oficinista enchufado, a la vez, en la Sociedad de autos David, que a la primera llamada telefónica deja desatendidos sus servicios tranviarios para atender a la casa David, y parásitos que como tales cobran sin prestar servicio hay varios.

Quienes eligieron a un señorito para dirigir a la Compañía contrajeron grave responsabilidad. Porque estaban obligados a saber lo que podía dar de sí ese señorito. Y sobre todo a saber que no es lo mismo organizar grupos fascistas, con la intención perversa de dividir a la clase obrera, que dirigir una Compañía que podría ser la más popular de Palma y que cuenta hoy con la antipatía del público y del personal.

### Un Tranviario

rían estas Baleares para la infame codicia de canallas y bandidos enemigos de la paz. Y lloró la triste justificación de esas maniobras de la Marina de guerra de la pacifista España en aguas que bañan a cosa suya. Preciado objetivo para alguien que podría ser en horroroso día que no debe llegar.

Elyo me dice que se suicidaría ante tamaña repetida locura humana. Felizmente el sentido de personalidad de HOMBRES no nos falta a muchos, y sabríamos evitar ese nuevo monstruoso crimen de desalmados imperialistas de botas y sable, de encamisados grotescos bélicos, idólatras locos, del capitalismo. ¿Verdad dignos hijos de la Tierra, hermanos míos?

Miguel Arrufat.

## El cerrojazo

«El Día», como si no tuviese bien probado su insuperable cinismo, frotándose de regusto las manos, en su *manchet* del 4 de los corrientes, con grandes titulares, dice:

«A pesar de las cábalas que hacen circular los de siempre, dábase como seguro que hoy se cerrarían las Cortes por 3 meses.»

Comprendemos la prisa de «El Día» y de su amo D. Juan March por el cierre del Parlamento desde cuya tribuna se pusieron de relieve las audaces andanzas del último pirata del Mediterráneo, por quienes, atribuyendo un resto de pudor político a los sostenedores del equipo Samper, no creían en el cerrojazo dejando en el aire el pavoroso e inaplazable problema del paro obrero, y el no menos candente derivado de la ley de cultivos de Cataluña.

¿Y aquel fantástico proyecto de mil millones de pesetas, como remedio contra el paro obrero, lanzado por los lerrouxistas en competencia con las huestes de la Ceda sobre el particular? Hipocresía, verbórea demagógica, lerrouxismo puro.

### DE LLOSETA

## Provocaciones patronales y el Jurado Mixto?

Los patronos zapateros de esta Villa nunca se han distinguido por su generosidad hacia sus obreros y menos por su acatamiento a las leyes protectoras del trabajador. Pero como en todo hay excepciones, el patrono Antonio Ordinas se sale de la regla, no por la parte más respetuosa y humanitaria respecto de dichas leyes y de su conducta para con sus obreros, sino por la parte del mayor desacato a las disposiciones legales y el mayor menosprecio hacia sus operarios.

No importa que la ley le obligue a dar siete días de vacaciones retribuidas a sus obreros que lleven un año a su servicio; el señor Ordinas sólo cumple esta obligación con los obreros que le obligan a ello, pero mediante la promesa—que cumple con un rigor digno de mejor empleo—de que ha de darles perjuicios superiores al beneficio que implican dichas vacaciones.

No importa que en las bases de trabajo adoptadas por el Jurado Mixto del ramo y actualmente en vigor, se obligue a los patronos, en caso de escasez de demanda, a que repartan equitativamente el trabajo entre todos los obreros; el señor Ordinas, hombre que cumple sus promesas, en todas circunstancias, dá para su confección, a aquellos obreros cuya pobreza de espíritu les comporta renunciar al derecho de vacaciones y a los precios establecidos en las bases de trabajo, una docena y media de pares de una vez—lo que implica trabajo para tres semanas—mientras que a los que a mas de las vacaciones, le exigen el precio establecido por el Jurado Mixto, les hace perder jornales y más jornales pretextando falta de trabajo o de preparado.

Feo es que unos obreros lleven su cobardía al extremo de renunciar, en favor de sus explotadores, a los derechos que le otorgan las leyes.

Más feo aún, que los patronos exploten la miseria de sus obre-

ros para lucrarse así mismos y hundir del todo a éstos en la desesperación.

Mucho más feo que todo esto resultaría la complicidad—por omisión—del Jurado Mixto del ramo, si, teniendo conocimiento directo y oficialmente de ello no interpusiera su autoridad para poner término a semejante conducta que subleva a sus víctimas envilece a su autor y resta prestigio al orgaunismo oficial obligado a sancionarla y corregirla.

Claro que para esto precisa la denuncia correspondiente.

Como creemos que ésta será formulada, esperamos de sus vocales y de su Presidente don Gregorio Crespo una resolución de acuerdo con la justicia.

### Un obrero asociado

## Club España

Esta simpática y floreciente entidad marítima recreativa ha inaugurado sus festejos veraniegos con la brillantez en ella habitual.

El programa para la presente temporada es el siguiente:

**Gran Concurso del vestido de cinco pesetas**

Día 15 de Julio. Grandes premios. Gran Verbena extraordinaria.

### Verbenas

Desde la fecha hasta Noviembre. Los domingos en el local social.

### Excursiones

Mensualmente se organizarán excursiones a diversos puntos de la Isla.

### Regatas

Embarcaciones a Vela, a Motor y Piraguas. Durante la temporada de verano se organizarán diversas pruebas.

### V Travesía del Puerto

Gran prueba de natación, libre. Día 19 de Agosto a las 11 de la mañana.

Pruebas de natación y partidos de water-polo

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

**Del homenaje a Jaume**

Por un olvido involuntario dejamos de consignar en el número pasado la adhesión al acto celebrado como homenaje al camarada Alejandro Jaume, de nuestro estimado compañero e culto médico Pedro Ferrer Pujol, de Andraitx.

También recibimos una adhesión de la «Federación Obrera Calviánense».

**“Centro Cultural Obrero, de los Hostalets**

El día 25 del pasado Junio, tuvo lugar en el “Centro Cultural Obrero”, de los Hostalets el 3.º aniversario de la fundación del mismo. Invirtióse el día en memorar la fecha de 14 Junio 1931 “Fecha gloriosa como dice el Balance y Memoria que se regala a todos los socios para las barriadas de Hostalets, Son Suñeret y Can Capas. En este día memorable, quedó levantada el primer baluarte de la cultura, y con ello, nuestras barriadas dieron su primer paso hacia la regeneración y exposición del pensamiento, que tan sólo se consigue mediante una preparación cultural, libre de los prejuicios antagónicos y fanáticos.

A las 12 de la mañana como se anunció el “Orfeón Republicano Balear, del 3.º distrito empezó su vasto y armónico programa musical, siendo calurosamente aplaudido después de cada ejecución. Estaba congregado frente al local numeroso público entre el cual se encontraba el teniente de alcalde de nuestra ciudad y socio del Centro ciudadano Jaime García.

Al finalizar las piezas fueron grandemente aplaudidas y el Centro Cultural hizo un donativo al Coro.

Por la tarde a las 5 se celebró un café conmemorativo del ante dicho aniversario, vióse muy concurrido de numerosos socios y simpatizantes; entre ellos abundaba el sexo bello que daba con sus risas juveniles el toque artístico al acto. Presidía el acto

el ciudadano Antonio Garau presidente del Centro, hombre de intachable conducta y de un gran amor por la cultura y a la libertad humana; con buenas palabras da comienzo al acto. Las niñas Rosita Colom y María Oliver leen unas poesías alusivas al acto. Seguidamente toman la palabra el Director de las clases nocturnas, ciudadano Francisco Barceló y los directivos Juan Ferrer, Bartolomé Martorell haciendo notar la marcha ascendente y rápida que siguió este Centro Cultural en sus 3 años de gloriosa existencia. Juan Rigo en representación del Centro Instructivo Obrero del Pont d'Illca ratificó lo ya dicho por los anteriores y se ofreció al Centro. Los ciudadanos Jaime Guasp y Miguel Fullana simpatizantes del Centro tienen bellas frases de encomio. Finalmente se levanta a hablar el Alcalde de esta ciudad y socio de este Centro ciudadano Emilio Darder, resaltando la labor constructiva que se hace en materia de enseñanza y de cultura, recuerda las numerosas personalidades que con interesantes conferencias han desfilado por la tribuna libre de este Centro.

El presidente agradeciendo a todos los oradores las frases que han tenido para el Centro Cultural Obrero, estandarte de la cultura que ondea en este barrio de los Hostalets.

A las nueve de la noche hubo una bella verbena al aire libre donde la juventud de aquella barriada se fué congregando abundando el bello sexo, estando muy animada hasta última hora.

**Sindicato Metalúrgico**

Lista de Sociedades que con sus donativos contribuyen al alivio de los huelguistas de la Pundición Mallorcaína.

**Lista 13.ª y 14.ª**

Donativo del cobrador Miguel Toni, pts., 1250; La Igualdad, id., 1500; La Fraternidad, id., 1000; Unión Ferroviaria, id., 2500; Metalúrgicos de Hernani Guipúzcoa, id., 500; Lista de la U. G. de Trabajadores, id., 1905; Desarrollo y Arte, id., 1000; Obreros de Puigñerri Sociedad, id., 1600; Federación de Buñola, id., 500; Unión Algodonera, id., 1500; Unión Tranviaria, id., 2500; Sociedad obreros enseñanza de Baleares, id., 1000; Obreros y empleados municipales, id., 2000; Recaudación de los obreros y empleados municipales, id., 2255; Jardineros y Similares, id., 970; La Fraternidad, id., 1000; La Recompensa del Trabajo de Luchmayor, id., 1000; Recaudación de los Tranviarios, id., 1500; El Aseo, id., 1185; Unión Tipográfica, id., 1000; Un donativo de A. B., id., 1000; El Producto del Trabajo de Consell, id., 1000; Un donativo del cobrador Pedro Rebase, id., 1065; La Igualdad, id., 1500; Unión Algodonera, id., 1500; La Recompensa del Trabajo Luchmayor, id., 1000; Empleados de Arbitrios, id., 5200; Obreros y Empleados Municipales, id., 2000; Recaudación de los obreros y empleados Municipales, id., 1835; Unión Tipográfica, id., 1000; Sindicato Único del Vidrio, 2 semanas, id., 5000; El Aseo, id., 500; Recaudación voluntaria del Aseo, id., 670; La Fraternidad, id., 1000; Unión Tipográfica, id., 1000; Jaime Rebase, id., 100.

Palma 3 Julio 1934.—El Depositario; Jaime Esteva. — El Contador, Vicente Nicolau.

Lista de donativos del Personal de la compañía de Tranvías

de Palma, para los compañeros huelguistas metalúrgicos.

Antonio Toeho, pts., 100; Miguel Gomila, id., 100; M. Pons, id., 100; Juan Ferrá, id., 120; Juan Ribas, id., 100; Juan Moreno, id., 100; Antonio Plá, id., 050; Jorge Tous, id., 100; José Chamelis, id., 050; Bartolomé Borrás, id., 100; Miguel Canet, id., 100; Monserrate Torrens, id., 100; Antonio Labrés, id., 100; Ramón Hernández, id., 100; Miguel Hernández, id., 100; Antonio Pomar, id., 100; A. Hernández, id., 100; Juan Fiol, id., 100; Antonio Martorell, id., 050; José Quetglas, id., 050; Miguel Salvá, id., 100; Bartolomé Roca, id., 100.

Total, pts., 2020.  
Palma 1.º de Julio 1934.

Imp. G. M.-Palma

**NAVARRETE - Sastro**

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Hechura desde cinco duros

**Jaume hermanos**

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: Conquistador, 11. - PALMA

**LA FILADORA LIQUIDA**

Todos los artículos de VERANO

PRECIOS DESASTROSOS

<b>Batistas</b> litos y dibujos estampados desde 0'50 pts. metro	<b>Percal'</b> dibujos gran novedad desde 0'75 pts. metro	<b>Etamine</b> gran fantasía desde 1'00 pta. metro	<b>Vichy</b> lista Mallorcaína desde 1'00 pta. metro.	<b>Toallas</b> Rusas 25 x 35 2'50 pts. docena
<b>Tobralcos</b> colores sólidos desde 1'25 pts. metros	<b>Alpaquillas</b> variedad de dibujos moda desde 1'50 pts. metro	<b>Playa</b> artículos de gran resultado desde 1'50 pts. metro	<b>Etamine</b> hilo, buena calidad desde 2'00 pts. metro.	<b>Sábanas</b> Curado Mallorcaín 160 + 230 a 4'15 pts. una 190 + 270 a 5'80    »    » 210 + 290 a 7'10    »    » 225 + 300 a 7'95    »    »
<b>Georgette</b> litos, colores moda desde 2'50 pts. metro	<b>Crespón y Georgette</b> estampados, muchas dibujos desde 3'00 pts. metro	<b>Pupellín</b> para camisas Caballero desde 0'75 pts. metro	<b>Curado</b> Mallorquin 75 cm. ancho desde 0'80 pts. metro	
<b>Dril Sólido</b> para trajes caballero desde 1'00 pta. metro	<b>Medias seda</b> sin taras desde 1'80 pts. par	<b>Camisetas</b> Sport-Caballero desde 0'75 pts. una	<b>Toallas</b> grandes RUSAS desde 0'75 pts. una	<b>Camisetas</b> manga corta para caballero desde 0'80 pts. una

Artículos para Playa, Baño y Campo, géneros blancos, driles, listas, sedas, lanas, géneros de punto etc. **TODO CON GRAN BARATURA**  
**SASTRERIA A MEDIDA • ROPAS HECHAS PARA CABALLERO**  
Ventas al contado 65, San Miguel, 67    :::    Teléfono 1760    Precio fijo

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: — Sindicato, 176-1.º — P. B. M. A.

En favor de los presos

## Resumen incompleto de las atrocidades cometidas con motivo de la huelga de campesinos

Un día y otro, durante dos semanas, el Gobierno ha dicho en la Prensa, amordazada por la censura, que la huelga de campesinos era un fracaso y que sólo contados pueblos participaban en ella. En su hora demostraremos nosotros con datos irrefutables la falsedad de la afirmación oficial, limitándonos hoy solamente a consignar el dato de que mientras con tanta insistencia se anunciaba ese fracaso, cruzaban las carreteras docenas de camiones conduciendo fuerzas y presos, se obligaba a segar con amenzas terribles, a los braceros y cientos de pacíficas aldeas eran ocupadas militarmente y sometidas al más brutal régimen de ocupación que España haya conocido jamás. Los directivos de la organización y cuantos individuos — fueran o no campesinos — señalaban los caciques fueron detenidos y maltratados muchas veces, como lo han comprobado los médicos en la cárcel. Pueblos de Badajoz hubo, como Azuaga, donde se apaleó a la gente simplemente por estar en la calle y con tal seguridad que se agredió a los mismos radicales.

No se han respetado viejos ni mujeres. En Onda (Castellón) tuvo que ordenar el médico energíamente que sacaran del Ayuntamiento, donde la tenían encerrada hacía dos días con varias compañeras, a una mujer que iba a dar a luz. En Santa Amalia (Badajoz) está en la cama un compañero de 64 años, gravemente herido a causa de la paliza que le dieron los de asalto. De Mérida se llevaron 14 hombres, uniéndolos a todos con una soga que les ataron al cuello. De Córdoba nos comunican que hicieron tomar calabaza a varios presos, sin duda como ensayo para cuando venga el fascio. Hay casos de compañeros queridos y respetados por los trabajadores a los que se abofetó delante de todos después de esposados. Varios Alcaldes socialistas fueron desterrados de sus pueblos, y hubo casos como el de Pedro Andujar Alcalde de Vara de Rey (Cuenca) a los que sin causa alguna se les llevó esposados a la cárcel paseándolos delante de todo el vecindario, sin duda buscando el modo de que se amotinaren las gentes indignadas, para hacer un escarmiento con ellas.

Cientos de denuncias como estas nos están llegando de Andalucía y Extremadura principalmente de Badajoz, donde la represión tuvo caracteres vergonzosos.

La Federación Española de Trabajadores de la Tierra, está reuniendo esos hechos para hacerlos públicos y para que se sepa lo que fué la huelga de campesinos y como fué aplastada en muchos sitios por las culatas y los vergejos de los guardias, puestos al servicio incondicional del más viejo y rancio caciquismo y en contra de unos hombres indefensos y pacíficos, a los que ni el propio Gobierno se atrevió a negar la razón que les asistía. (Tristes laureles, de los que no podrán enorgullecerse mucho tiempo sus ganadores! Después de esa «victoria» de la fuerza con la razón — que no podrán obscurecer ni las mentiras oficiales ni las villanas calumnias con que «El Debate» y otros diarios de su ralea nos obsequiaron cuando no podíamos defendernos —; después de esa «victoria», decimos, queda el campo más cargado de odios que nunca, y ellos han de estallar nuevamente con la violencia irresistible.

Entre tanto, como fruto de esa «victoria» gubernamental, quedan en las cárceles y penales de Burgos y de Ocaña varios miles de presos cuya situación y la de sus familias es por demás angustiosa. Para remediarla la Unión General de Trabajadores de la Tierra, han iniciado una suscripción. Es necesario y urgente que todas las organizaciones obreras, industriales y campesinas ejerzan su solidaridad y se movilicen para que nuestra ayuda llegue a los presos con la mayor rapidez y generosidad posible. Así esta suscripción tendrá un doble valor: demostrará la simpatía que la causa de los compañeros presos despierta entre todos los trabajadores y expresará a la vez el repudio que merece a la opinión los procedimientos inhumanos utilizados por toda la reacción coligada para aplastar el magnífico movimiento de los campesinos.

Por la Federación de Trabajadores de la tierra:

El Presidente,

M. Castedo

El Secretario,

R. Zabala

## Del epistolario inédito de Pablo Iglesias

(Continuación)

«3 de enero de 1911.

Gracias por los datos que me das. Ellos permiten conocer cómo está la opinión en ésa en los asuntos candentes y la manera como mienten Lerroux y sus más fieles devotos: Sin embargo, si te es posible, desearía me dijeras los efectos del acto realizado por Azórate y por mí entre los mismos radicales. Es indudable que hay muchos radicales honrados, y entre éstos no puede menos de causar mal efecto, terrible efecto, lo hecho por la camarilla y demás gente vividora. Nuestro común amigo de Mataró, Ignacio Pi, me ha hablado de radicales que se avergüenzan de lo hecho por los municipios de su partido en Barcelona.

Siento que la gente de la izquierda sea como me dices, porque contribuirá a que el imperio de Lerroux ahí dure, aunque cada vez más quebrantado, más tiempo del que debiera, Veremos lo que sale de su asamblea.

Nosotros no podemos casarnos con nadie, siendo siempre fieles a nuestras ideas y a la conducta honrada que ha seguido siempre nuestro Partido.

Es el colmo de la frescura comparar a Lerroux con Napoleón. Esa gente radical no se achica.»

«11 de enero de 1911.

Por *El Progreso* y *El Radical* y por manifestaciones diversas veo que a los lerrouxistas los ha puesto fuera de sí lo hecho por los correligionarios de Bilbao (1). No es recomendable el procedimiento; pero se explica después de lo hecho por Lerroux y los suyos con motivo del acto realizado por Azórate y por mí y de la provocación que significaba su ida a Bilbao estando aquello como estaba.»

«26 de abril de 1911.

Cuando no por una cosa, por otra, los radicales se ven minados por las divisiones, y creo que así seguirán hasta que se extingan, haga lo que haga su jefe.»

«13 de junio de 1911.

En efecto, lo de San Felú favorece a los lerrouxistas, pero hay otros hechos que los perjudican, entre ellos su actitud en el asunto de la guerra. El caudillo ha tenido el valor de defender en el Congreso al ex-civil Robles (capitán), que estuvo al servicio de la monarquía portuguesa y persiguió sañudamente a los republicanos. Así sirve a sus colegas de Portugal.

He conocido a Alomar, que cuando estuvo en ésa no saludó en el Congreso. Es mal observador. Sólo así ha podido escribir el artículo «Los dos lerrouxismos», en el que sostiene que aquí los intelectuales están al lado de Lerroux, pero no las masas. Ni lo uno ni lo otro.»

(Continuación)

(1) Los obreros bilbaínos le impidieron hablar en un mitin.

## Instantánea Política

La cosecha sagrada

No vamos a comentar la huelga de campesinos. Dictatorialmente ese tema ha sido sustraído a la crítica pública y no queremos exponer nuestro semanario a las iras de Doña Anastasia. La relación de hechos que vá facilitando el Ministro de la Gobernación hasta para que formemos juicio ante la gravedad e importancia de la misma. No creemos quebrantar la prohibición ministerial si expresamos la admiración que sentimos por esos heroicos campesinos y la profunda simpatía que nos inspiran.

Nuestro propósito no es otro que combatir una disposición irritante dictada por el Ministro de Gobernación. El Sr. Salazar Alonso ha declarado, no sabemos en virtud de qué preceptos legales, servicio público la recolección de la actual cosecha y plagiando a Casares Quiroga ha dado a la misma el carácter de sagrada.

Seamos sinceros. Lo que ha querido declarar sagrada ha sido no la cosecha sino el derecho ilimitado del terrateniente de explotar al campesino.

Más lógico y más humano hubiera sido declarar sagrada la vida del trabajador. Una buena cosecha es siempre respetable pero ha de ser más respetable aún la vida del productor de esa riqueza. En la opción el Ministro de la Gobernación, como buen burgués, ha inclinado la balanza gubernamental a favor del propietario.

Lo que interesa, pues, a la nación es asegurar la actual recolección. Si mientras el terrateniente llena hasta el tejado sus graneros el campesino se muere de hambre, el episodio carece de importancia. El buen gobernante no puede dejarse arrastrar por cursis sensibilidades. Bueno fuera que hubiera de escuchar la protesta dolorida de los campesinos, de los metalúrgicos y de los 600.000 obreros parados que demandan pan y trabajo.

Hemos dicho que lo que se ha consagrado es el derecho de explotación. Necesitamos demostrarlo.

Los propietarios aportan a la producción de la cosecha la tierra y la semilla. Prescindamos para nuestra argumentación de la legitimidad de esa propiedad y polemizemos desde el punto de vista burgués. Si el propietario aporta la tierra y la semilla el campesino aporta su trabajo y el de sus hijos, sus sudores, sus desvelos y retazos de su vida. El obrero es el que prepara la tierra, el que la labra, la siega y la limpia. El que esparce la simiente, siega el fruto, lo trilla y lo ensaca. Ahí termina la misión del campesino y comienza la del propietario almacenando el fruto sembrado y recogido por el obrero. La cosecha ha sido apropiada íntegramente por el terrateniente. Y el campesino? El campesino que durante todo el año ha adscrito su vida a la prosperidad de la cosecha ha recibido como retribución a sus desvelos y a sus sudores un miserable jornal de 2'50. Así ha ocurrido en Salamanca, feudo de Gil Robles. Y toda España es Salamanca. Ni siquiera le cabe al obrero el derecho de protestar de semejante atentado a la vida porque el Gobierno ha declarado ilegal la huelga, el derecho natural del obrero a dejar caídos sus brazos, a no dejarse explotar.

Una vez que el obrero ha sido explotado, una vez que el propietario ha llenado sus graneros, la cosecha pierde totalmente su carácter sagrado y el propietario adquiere sobre ella el pleno y absoluto dominio, el odioso e injusto «jus abutendi» romano. Incluso puede, si le place, quemarla o destruirla. En la Argentina el trigo se emplea frecuentemente como combustible para mejorar el precio de ese producto; en el Brasil, con el mismo fin, se echan anualmente al mar millares de sacos de café. En Holanda se ha llegado a sacrificar vacas y a emplearlas como abono ante la posibilidad de una baja en el precio de la carne. Mientras tanto millones de hombres no pueden hincar el diente en un trozo de carne ni devorar un mendrugo de pan.

Esa huelga no es más que un episodio de la lucha de clases practicada por quienes la rechazan, por quienes predicán la armonía entre el capital y el trabajo.

A. J.

\* \* \*

El artículo precedente fué totalmente tachado por el Sr. Montant sin que se le sublevara su conciencia liberal. En cambio el Delegado del Gobierno en Mahón autorizó su publicación en «Justicia Social».

El fracaso del fascismo alemán, ha cristalizado en una matanza entre los propios jefes nazis, más aptos para la pederastia y la injerencia de morfina, que no para la resolución de los problemas económicos, cuya solución es incompatible con la existencia de la propiedad privada.